
 
 

Compte rendu de la journée du 13-01-2024 avec les clubs du district COM 
(Calvados, Orne et Manche) 

Présents pour le club d’Argences :  Philipe Lefevre Président, Maurice Letrésor Trésorier et Christian 
Couke 

Présents pour le club de Cormelles : Bernard Couchot Président, David Billard Secrétaire et Thierry 
Deléglise membre du bureau 

Présents pour le club de Lisieux : Jacques Bogo Secrétaire et Yannick Lefevre Contact 

Présents pour le club d’Argentan : Philippe Marchais Président,  

Présents pour le club d’Urville : Didier Lallemand président, Gérard Rousseau secrétaire et Xavier 
Legoupil 

Présents pour la Ligue : Philippe Legrand responsable développement et Philippe Lebourgeois Président 

1) Point sur le 4 billes :  Le 4 billes est géré par le même règlement sportif que les autres modes de jeu 
sauf que le classement se fait sur la moyenne. Lors des engagements en compétitions en septembre, il 
y a un noyau de 12 compétiteurs pour la saison 2023-2024 dont 3 jeunes et 2 femmes. Pour le T1, il y 
a eu 7 débutants supplémentaires qui se sont inscrits dont 2 femmes.  
Il y a une poule de R1 (50 points ou 30 reprises) et 2 ou 3 poules de R2 (35 points ou 30 reprises). 
Le 4 billes est installé en Normandie, même si tous les clubs ne le pratique pas.  
Après 3 ans d’organisation du 4 billes par la Ligue, les CDB 76 (en cours d’officialisation) et du CDB 
27 reprendrons les compétitions 4 billes à partir la saison 2024-2025. 
 
Quelle organisation dans le District COM (Calvados-Orne-Manche) ? Il y a eu des joueurs à Argences 
Pas de joueur 4 billes dans le district 
 
Nombre de licences découvertes par club :  
Cormelles 10 ; Lisieux 3 ; Argences 2 ; Urville 8 et Argentan 2 soit un total 25 licences découvertes 
plus les découvertes de la saison 2022-2023 (26)  
 

2) Rajeunissement et féminisation des effectifs :  
Pour les jeunes, la ligue organise 6 journées dont les finales de ligue et les DFA Argent et Or pour 
faire évoluer les jeunes vers le haut niveau. Le CDB 27 organise 3 journées jeunes cette saison. Le 
CDB 76 organisera des journées jeunes à partir de la saison 2024-2025.  
 
Quelle organisation dans le district COM ? Cormelles doit participer aux journées jeunes du CDB  
27 
Nombre de jeunes par clubs : 
Cormelles 2 ; Lisieux 0 ; Argences 0 ; Urville 0 et Argentan 1 soit un total 3 jeunes 
 
Pour les femmes  
Il est rappelé que les clubs, Comités et Ligues doivent avoir des femmes entre 2024-2028 dans leur 
Comité de direction.  
Le CDB 76 réfléchit à 1 ou 2 journées femmes. La ligue cette saison en organise 2 (1 stage sportif + 1 
compétition). 



 
Nombre de femmes par clubs : Toutes les femmes sont des joueuses 
Cormelles 4 ; Lisieux 1 ; Argences 1 ; Urville 3 et Argentan 1 soit un total 8 femmes et joueuses 
 
Qui participe aux 24 jours du billard au féminin ? Aucun club du district , 1 journée portes ouvertes  
faite à Cormelles. Les clubs disent qu’ils ne sont pas au courant. 
 
 

3) Point sur les écoles labelisées : Débat des séminaires de 2023. 
Urville, Argentan, Cormelles et Argences ont une école Labelisée.  
Lisieux ? Ecole non labelisée :  2 CFA qui font un cours pour sénior, pas de jeune au club 
 
Est-ce que ça marche bien dans vos clubs ? Cormelles problème des 2 jeunes qui ne viennent pas tous 
les jours 
 
Challenge Lescaut fidélise les joueurs, et il y a un esprit d’équipe et les joueurs ne jouent pas le Week 
end. 
 

4) Point sur le pool short :  
Est-ce que des clubs ont un projet d’acquérir un pool short ? Urville et Argentan  
 
David l’outil est bien, mais les joueurs ne vont-ils pas perdre de la sensibilité ?  
 

5) Rôle de l’agent de développement :  
Dans le portail formation de la FFB, dans la formation des formateurs cliquez sur Diplôme 
d’Entraineur Coordinateur Fédéral (DECF), puis cliquez sur l’onglet, en haut à droite, sur le module 
« projet de club » 
Voir aussi : Mon club idéal ; puis dans l’onglet : Ses activités ; cliquez sur : une démarche d’évolution 
puis sur le projet de club 
 
Gérard Rousseau (Urville) est l’agent de développement pour le district COM pour aider les clubs qui 
le souhaite, et aussi d’essayer de créer des clubs. 
 
Voir les clubs non affiliés : fait dans la Manche, l’Orne, et l’Eure, les clubs non affiliés ne sont pas 
intéressés car financièrement c’est +67€ 
 

6) Débat sur le recrutement : 
 

Est-ce que tout le monde est persuadé qu’il faut recruter ? Oui, et aussi les jeunes et les femmes 
 
Comment faire le recrutement ? Des jeunes ? Des femmes ? 
 
 
Les forums des assos (tous les clubs), les journées portes ouvertes, La presse : les articles fait de la 
publicité indirecte, la communication, Site du club, bandeaux dans les bus (Cormelles), mairies et 
communauté de communes plus difficile,  
Argentan les services des sports annonce les événements sportifs  
Cormelles la mairie refuse de mettre un panneau salle de billard à l’extérieur 
Lisieux compétitions mais sans public car pas de présence du gardien 
Séances découvertes avec d’autres assos, le site la page Facebook (Urville)  



 
 
Qui a une page Facebook ? : Urville, Argences 
Qui a un site :  Urville et Cormelles 
 
Aide de la FFB pour un Site internet (Lisieux) ? contacter Nicolas Henric, mail : 
nicolas.henric@ffbillard.com, et Alexandre Moragues, mail : communication@ffbillard.com, ou faire 
avec Be sport ou mon club près de chez moi  
 
Dans les colonies de vacances il y a souvent des billards à poche. 
 
On ne gagne pas de l’argent en compétition Carambole 
 
Les JO aurait pu fait du bien, mais les FFB n’a pas fait de publicité sur les événements préparatoires. 
Faire une série sur Netflix comme les pour les échecs, le jeu de la dame (1/3 d’effectif de plus en 3 
ans) ou Faire comme la PUB de l’équitation 
 
Maths et billard peut amener des jeunes  
 
 
Voir aussi : Dans le portail formation de la FFB, dans la formation des dirigeants cliquez sur : Outils 
de formation et de gestion destinée aux dirigeants de club, puis cliquez sur l’onglet, en haut à droite, 
Accueil voir paragraphe : Développer son club, quel intérêt ? . 
 

 
 

7) Questions diverses ou propositions des clubs  
 

La ligue : Service civique pour communication des clubs : page Facebook, Tiktok etc ….Intéressé :  Lisieux, 
Argences 
 
Nouveau règlement sportif Normand pour le district COM : des plus et des moins  
 
Pourquoi des joueurs font plus de point à la bande par rapport à la libre ? Il faudrait être à  de moyenne pour 
faire de la bande et du cadre, et  plutôt faire 6 tours de libre –-> pb calendrier 
 
Convocations à j-21 enquiquinant l’année prochaine envoi à J -15 convocation et feuille de match 
 
Dans un souci d’une meilleur organisation les séminaires seront programmés au calendrier à partir de 
l’année prochaine.  
 
 
 
 

Lebourgeois  

 



 
 

 

 


